

# Lugares con encanto

## LA FINCA “EL BONAL” en PUERTOLLANO

La Finca ‘*El Bonal*’, situada en la carretera de Puertollano a Calzada de Calatrava, fue adquirida inicialmente por los Marqueses de Álava y Casa Blanca, quienes tomaron posesión de un terreno que ya era trabajado por labradores de la zona. Posteriormente, en un gesto de devoción religiosa y compromiso social, Doña Concepción Narváez Ulloa del Águila y Calderón, Marquesa viuda de Álava y vizcondesa viuda de Casa Blanca, decidió ceder la finca a la Congregación Salesiana a finales de los años 50. Esta decisión estuvo motivada, en parte, por la vinculación de la familia con la Congregación, ya que uno de los hermanos de los marqueses fue salesiano y falleció durante la Guerra Civil.



La cesión oficial tuvo lugar en marzo de 1958, cuando los salesianos solicitaron al obispo-prior de la Diócesis, Don Juan Hervás y Benet, licencia para fundar una escuela agraria en ‘*El Bonal*’. La autorización llegó un año después, permitiendo que la finca comenzara a funcionar como seminario agrícola. La finca fue utilizada por los salesianos hasta los años 70, cuando las difíciles condiciones climáticas y un incendio en agosto de 1969 forzaron el abandono de la propiedad.

Doña Concepción era nieta del sobrino del famoso General Narváez que fue agrarias de Puertollano y se había casado con Don Narciso de Zulueta y Martos (1888-1973), III vizconde de Casablanca y III marqués de Álava. El matrimonio no dejó descendencia.



El 7 de marzo de 1958 los salesianos, a través de Don Alejandro Vicente, pidieron al obispo de la Diócesis, Don Juan Hervás y Benet, licencia para abrir en la finca, una escuela agraria, denominada “San Juan Bosco”. La licencia la concedió el obispado el 2 de abril de 1959, y a partir de aquí, este seminario agrícola para aspirantes a salesianos, estuvo funcionando hasta la década de los 70.

La finca tenía una entrada desde la carretera con un zócalo de ladrillos, coronado con una cruz. Desde ahí hasta la finca propiamente dicha, había un camino de acceso con decenas de eucaliptos a los lados.

A la entrada de la finca y muy cerca de la carretera se levantó un monumento a María Auxiliadora. El monumento fue obra del salesiano Enrique Herencia. Se construyó a principios de 1960, y estaba hecho de cemento, ladrillos, hierros y un poste eléctrico. Consistía en un relieve de la Virgen sobre una base y un largo obelisco coronado por una estrella con iluminación. El monumento se encontraba cerca de una alberca hecha de cemento con forma de L que se usaba para el riego de varias huertas cercanas.

Los aposentos de la finca nobiliaria fueron habilitados como aulas donde se daban clases de Bachillerato, se hizo un largo dormitorio con decenas de camas y mesillas de noche de hierro, se habilitó también una capilla con un órgano, cocinas y un pequeño teatro.

Los salesianos abandonaron la finca de El Bonal en los años 70, por lo que apenas estuvieron allí unos pocos años. Parece ser que hubo una nevada importante que dejó sin luz a la finca, y podría ser el motivo del abandono.

En 2025, el Colegio 'Salesianos Puertollano' ha alcanzó un acuerdo con la empresa Renovalia Invest, actual propietaria de la histórica finca 'El Bonal', para recuperar la titularidad del monumento dedicado a María Auxiliadora. Este hito se enmarca en los preparativos para conmemorar el 75.º aniversario de la presencia salesiana en Puertollano.

Cuando Renovalia Invest adquirió la finca, la titularidad del monumento pasó automáticamente a la empresa, ya que no existía ninguna cláusula que preservara su vinculación con los Salesianos. Sin embargo, tras un proceso de diálogo y entendimiento, Renovalia ha decidido ceder y transferir la titularidad del monumento, permitiendo que la Comunidad Salesiana se encargue de su restauración, conservación y puesta en valor. Ambas partes han podido *completar el acuerdo gracias a la mediación del Ayuntamiento de Puertollano.*



*Entre las iniciativas desarrolladas por los Salesianos destacó la construcción de un monumento a María Auxiliadora, diseñado por el salesiano Enrique Herencia. Esta emblemática estructura, visible desde la carretera, fue erigida con cemento, ladrillos, hierros y un poste eléctrico. Incluye un relieve de la Virgen de Don Bosco sobre una base de piedra y está coronada por un alto obelisco que culmina en una estrella iluminada, símbolo de guía y esperanza. Además, el caserón de la finca se acondicionó como un espacio multifuncional, con aulas, dormitorios, una capilla, cocinas y un teatro.*

*“Una sirena que se accionada manualmente a la puerta de la finca, era el reloj que medía los horarios de los mas de trescientos chiquillos que allí había internados para estudiar, para conseguir ser algo en la vida. Y olvidar, por ordenes expresas, a la familia porque de allí no se salía ni los fines de semana, ni en Semana Santa, ni en vacaciones de verano o Navidad y para, los más pequeños como yo “llorar lo menos posible” por la lejanía y el recuerdo de la familia que vivía a mas de 300 kilómetros en el barrio de Campamento en Madrid.*

*Los estudios, los actos religiosos, (había que ir a misa a diario), el coro, las obras de reparación de la finca, la recogida de las cosechas en verano, y las fiestas en general, o la bicicleta para ir a llamar al médico del pueblo más cercano, era lo cotidiano.*

*Pase unos años, de mi infancia, agradables, y duros y a la vez entrañables. Los curas se hacían “férreamente” respetar y ordenaban la vida de varios cientos de niños llegados allí de toda España con la intención o no de llegar a ser salesianos.*

*Era una ardua tarea. Don Andrés Marcos, Don Primitivo, don Agustín Hernández Portal, Don Anselmo Blanco, este era el director, (nació en Guardo, y se hizo misionero en Guinea). Los salesianos nos enseñaban a estudiar, aprender matemáticas, traducir latín o griego, a leer en público, a comportarse, y hasta nos enseñaban a algunos a nadar en una poza cercana al monumento de la Virgen de los salesianos, María Auxiliadora”.*

## **FUENTES:**

<https://portusplanus.com/el-bonal/>

<https://www.puertollano.es/los-salesianos-recuperan-la-titularidad-del-monumento-de-el-bonal-gracias-a-la-mediacion-del-ayuntamiento/>

<https://www.miciudadreal.es/2023/05/04/puertollano-un-caseron-senorial-repleto-de-ecos-y-un-singular-monumento-salesiano-olvidados-al-borde-de-un-mar-de-silicio/>

<https://gw.geneanet.org/lmwillena?>

[lang=es&n=maria+de+la+concepcion+de+ulloa+y+fernandez+duran&p=x](https://gw.geneanet.org/lmwillena?lang=es&n=maria+de+la+concepcion+de+ulloa+y+fernandez+duran&p=x)

<https://www.cronistasoficiales.com/a-proposito-de-el-bonal-un-seminario-salesiano-situado-en-pleno-campo-en-puertollano-ciudad-real-y-la-olvidada-escultura-de-maria-auxiliadora-de-enriqueherencia/>

